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Résumeé de la these

Dans ce travail, nous avons proposé quelques approches permettant de soulever
certains problémes concernant ’apprentissage automatique et la fouille textuelle.
Ces approches peuvent étre résumées comme suit :

La premiére approche concerne 1I’amélioration de 1’algorithme de Kohonen : Dans ce
contexte, afin de chercher une architecture adéquate, nous avons proposé un
processus itératif qui integre une phase de sélection permettant de corriger les erreurs
commises dans la phase d’initialisation. Dans une deuxiéme approche nous avons
proposé des techniques permettant de déterminer automatiquement le nombre de
classes. Ceci permet de soulever un grand probléme dont souffrent les
principaux classifieurs non supervisés. En ce qui concerne la fouille textuelle,
nous avons propos¢ une nouvelle technique concernant la représentation automatique
de texte.

Mots clés : Analyse de données, apprentissage, optimisation d’architectures,
classification, fouille textuelle, résumé automatique.

Abstract:
Ilr)ls:hiasc:hesis we address some of important problems concerning the learning tools
and data mining. These contributions presented in this work can be summarized as
follows:
The first approach aims to improve Kohonen algorithm: In this context, in order to
search an appropriate architecture of Kohonen map. We proposed an iterative
process in which we integrate a selection phase allowing correcting the errors
committed in the initialization phase. In the second contribution we used a
technique to determine automatically the number of clusters which is a great
problem in unsupervised clustering domain. About the text mining, we proposed
some news techniques to represent automatically a text. We have also presented
two works concerning the automatic summarization of text. Finally we presented a
project on plagiarism.

Key words: learning, optimization of architectures, clustering,
text mining,automatic
Summarization, plagiarism.
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